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/自贸之窗

! ! ! !今年年初，司法部批复了《上海市司法局
关于在中国!上海"自由贸易试验区探索密切
中外律师事务所业务合作方式和机制试点工
作》，上海正在加紧酝酿相关的实施细则。自
贸区对律师界的机遇探索，已越来越成为业
内外关注焦点。

记者获悉，自贸区首个青年律师法律咨
询志愿者窗口即将成立，为创建自贸区提供
法律专业保障和支持。还有律师大胆提出观
点，建议在自贸区建立一个律师联盟，运用
互联网思维，设计出符合国际商事规则与规
范的标准化法律服务产品，服务自贸区企业
并复制到区外，迎来律师业发展又一个黄金
十年。

双语律师成!特种兵"

近日，位于陆家嘴世纪大道融孚律师事
务所的会议室里热闹不已，几十名年轻律师

齐聚一堂，他们不仅熟读法律，而且通晓一种
或几种外语。他们是上海律师协会对外交流
部为了做好外事接待，委托浦东律师青年联
合会招募的一批精通外语的“特种兵”。第一
批招募的 #$ 名青年律师来自各个律所，已
经具有初步涉外法律服务经验，涉及英、法、
德、日、西班牙语等多个语种。

但在浦东律师青年联合会主席、上海融
孚律师事务所高级合伙人吕琰律师看来，这
批人才的作用应远不止在外事接待中“展示
形象”，他希望将这支队伍拉到更大的舞
台———上海自贸区发挥作用。他认为，自贸区
的律师咨询与普通咨询不同，要跟国际企业
打交道，要按照国际规则，律师咨询也不是简
单的咨询，而是要符合国际化的咨询。

为此，自贸区的成立无疑给整个律师业
提供了一个巨大平台。虽然中外合资所的建
设还在商榷中，但吕琰透露，自贸区首个青年

律师法律咨询志愿者窗口即将成立，浦东律
师青年联合会也正在研究，计划吸收在浦东
就业的青年外籍律师、公司法务人员为会员，
让更多青年律师更清楚地了解外籍律所的情
况，提升整个上海律师业的国际化程度。
据了解，上海有 %&'''多名律师，%'''多

家律所，尽管境外律师事务所上海代表处的
总数仅相当于上海本地律师事务所总量的
%#()%*(，代表机构的代表和雇员人数仅相
当于上海本地律师事务所从业人员的 %'(，
但其总体业务收入却相当于上海本地律师事
务所业务总收入的 *&(。这既说明了上海律
师业的发展差距，也可以理解为上海律师业
的发展潜力。

律师联盟呼之欲出
为此，上海律师协会浦东工委主任尹燕

德提出大胆构想：在自贸区建立一个律师联

盟，运用互联网思维，整合现有法律资源，设
计出符合国际商事规则与规范的标准化法律
服务产品，服务自贸区企业，并复制到区外。
他认为，自贸区的建立与发展将引发与国际
规则相应的法律诉求呈爆发式增长。面对自
贸区爆发式增量法律服务需求，除了律师和
律所要积极应对外，需要运用政策和法规，整
合优质资源，形成新的服务业态。

为此他建议，由境外律所与上海本地若
干所，各地专事涉外业务的律所，分别签署联
营协议，通过交叉联合的方式组成一个服务
“自贸区”的律师执业联盟，该联盟由律所为
主体，联合著名法学院、媒体和咨询机构组成
一个法律服务执业联盟平台。采用互联网的
现代化手段，通过线上交易、线下服务的方
式，以法律服务产品化、标准化来体现律师服
务的价值，使当事人获得高效优质的律师服
务体验。 本报记者 宋宁华

! ! ! !自贸区作为中国改革的“试验田”，正吸
引着中国乃至世界的眼光。日前，位于自贸
区板块的高桥老街上一栋古色古香的清代
老宅里，几名外国学员正襟危坐，饶有兴趣
地在了解中国传统香文化。

这些学员来自美国、英国、澳大利亚、
加拿大、印度等，有的还是一家三口或是母
女俩。来自印度的格亚楚在上海一家博物
馆工作，她表示，“中国和印度的文化历史
一样悠久，有很多相通之处，我特地慕名前
来体验中国香文化。”
中国工艺美术学会工艺设计分会香文

化艺术研究中心主任陈磊是当天的主讲老
师。他介绍，由于香水等现代工业产品的
冲击，香文化在中国一度湮灭。近年来随着
生活水平提升和传统文化回归，香文化重
新受到追捧。

本报记者 宋宁华 周馨

摄影报道

! ! ! !航运运价衍生品交易可以为
企业增加规避风险的工具，而上海
自贸区的金融创新，将为航运金融
衍生品的发展注入活力。日前，由
航运界网和沃龙海科技共同主办、
中国（上海）自贸区供应链研究院
协办的“第一届航运与互联网高峰

论坛”在上海远洋宾馆召开。中国
（上海）自贸区供应链研究院副院
长陈伟炯做出上述表述。

他表示，上海自贸区的跨境人民
币业务将帮助航运企业的资金全球
融通，其中尤以自由贸易账户（+,-）
体系含金量最高，其中人民币境外借

款已经有企业尝鲜。“今年上港集团
成功开展了第一笔跨境人民币借款
业务，综合资金成本不超过 &(。”

和新加坡等国相比，我国的航
运金融衍生品发展缓慢，但需求却
大量存在。以“北煤南运”为例，年
海运量已经超过 ./&亿吨，但中国

沿海煤炭运价波动相当剧烈，每次
波幅都超过 %''(。去年全球海运
业总收入约为 %.''亿美元，每波
动 %(就是 %.亿美元。如果出现航
运运价衍生品交易，将为企业增加
规避风险的工具。

今年 &月，保监会对自贸区内
保险业监管出台新举措，允许上海
航运保险协会试点开发航运保险
协会条款，备案后会员公司可以自
主使用。但陈伟炯指出，航运保险
公司在区内的发展尚待时日。

本报记者 张钰芸

应对爆发式增量法律服务需求

区内将建首个律师志愿者咨询窗口

借力上海自贸区金融创新

航运金融衍生品将获发展
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! ! ! !上海自贸试验区内融资租赁行
业巨大的发展潜力正备受关注。面向
区内有融资租赁需求的企业，浦发银
行自贸区分行创新推出“自贸区融资
租赁企业金融服务方案”，方案中的
“银租保”产品已向自贸区内超过 *'

家的融资租赁企业提供服务，累计为
其发放“银租保”融资近 %'亿元，成
为该业务的行业领先者。

浦发银行经过近一年时间的行
业调研、客户试点和产品优化，于近
期在上海正式推出“自贸区融资租
赁企业金融服务方案”，依据区内融
资租赁企业与其境内外承租人及供
货商之间的融资租赁合同的履约流
程，在对其物流、信息流和资金流进
行管理和控制的基础上，结合对自
贸区内融资租赁行业的政策利好，
为出租人在融资租赁业务拓展的各
环节有针对性地提供全方位的金融
支持方案。同时，进一步优化“银租
保”产品跨境联动模式，尝试通过产
品组合来降低企业融资成本，更好
地服务于实体经济。
区内一家食品百强企业，对降

低企业经营成本有着强烈需求。为
此，浦发银行通过三方联动跨境“银
租保”产品，以联合租赁形式向企业
提供了有效的解决方案，最终及时
满足了企业的融资及提款需求。同
时，“银租保”还有效拓宽了这家公
司（承租人）的融资渠道，盘活其固
定资产。 本报记者 谈璎

“银租保”助企业
融资近10亿元


